

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Jueves 11 de Enero de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.197.

## Desde Madrid

8 de enero.

Todas las hipótesis, cálculos y suposiciones hechas ayer sobre la especie de que habian surgido dificultades para que el general Martinez de Campos fuese á desempeñar la embajada extraordinaria cerca del Emperador de Marruecos, habremos de darlas por no hechas si hemos de dar crédito á los ministros, los cuales ponen el mayor empeño en manifestar que la especie comunicada por los corresponsales no tiene el menor fundamento y acaso no tenga otro origen que la contrariedad que ha debido producirles la determinacion del general de no llevar ningún agregado á la embajada: determinacion muy esplicable porque entre marroquies no hubiera parecido muy bien el abigarrado conjunto que seguramente habrian ofrecido los corresponsales de la prensa.

Los ministros se hallan reunidos en Consejo desde las cinco, salvo el de Estado, que ha llegado á las seis, rezagado en una hora, como de costumbre y ocupando un coche de alquiler. Este ha sido el que con mas expresion ha negado lo de las supuestas dificultades para la embajada, asegurando que tan no las hay que hoy mismo ha tenido de Tánger noticias de que en Mazagan se están haciendo los preparativos y reuniendo las fuerzas de caballería que han de acompañar á nuestro embajador. Pero no se dispondrá la salida del general, apesar de la impaciencia que éste demuestra por llevar á cabo su mision, hasta saber con entera certeza que aquellos elementos están reunidos y mas que nada los 500 caballos del Emperador que han de escoltarle por aquellas soledades y caminos del atrasado imperio.

Ha dicho además el señor Moret que casualmente por encontrarse el general en jefe cerca del teléfono cuando él preguntaba sobre «un asunto del servicio» ha conferenciado breve pero directamente con el general, quien despues de asegurar que todo en la plaza y el campo sigue en calma y haciéndose los trabajos de los fuertes mientras él se prepara para su viaje, se ha lamentado de que corresponsales y periodistas le supongan en una actitud que no responderia á su patriotismo si fuese exacta. Ante el origen de tales manifestaciones no hay sino bajar la cabeza y prestarles todo el necesario asenso para no desesperar del porvenir en asunto que tanto interesa á la patria.

Los demás ministros han manifestado, segun iban llegando, que no sabian para qué fuese el Consejo que ellos no habian solicitado.

Lleva el de Hacienda la distribucion de fondos del mes corriente. El de la Guerra unos expedientes de adquisicion de material por gestion directa y ade-

más un expediente de indulto de pena capital á un reo de Ceuta, por asesinato. El de Gracia y Justicia, muy preocupado por la grave situacion de su hija, enferma de sarampion, llevaba otros expedientes de la misma índole: el de los reos de Segovia, hoy puestos en capilla y para los cuales he creido entrever que no hay esperanza, porque el delito es enorme, y el de otro reo de Alcañiz. Lleva, además, el señor Capdepon un decreto, consultado con el Consejo de Estado, quitando los efectos retroactivos dados en sus disposiciones á otro del año de 1891 sobre concesion de reconocimiento de ciertos derechos á los registradores de la propiedad. El de Marina ha dicho que solo tenia unos expedientes sobre aplicacion de fondos; y los de Ultramar y Gobernacion que no tenian nada para el acuerdo, ni siquiera combinacion de altos puestos ni de gobernadores.

Y como el apurar todo esto me ha quitado el tiempo, aquí hago punto, pues se va el correo.—Z.

## Ojeada á la Prensa

Los fusionistas que no quieran vencerse del fracaso de la política mercantil del señor Moret, autor del «modus vivendi» con Francia, deben leer el artículo que «El Imparcial» le dedica.

«No es serio, dice, el proceder de esos ministeriales que niegan los perjuicios que ha de traer á la produccion nacional el «modus vivendi», desde el momento en que se concedan á Francia gratuitamente cuantas ventajas se han otorgado á Italia y Alemania.»

«No deben estar muy seguros—añade «El Imparcial»—del buen éxito los que así proceden, puesto que se apresuran á endosar á los conservadores la culpa del «modus vivendi» y de todas sus consecuencias. Suponemos que llegado el caso, los conservadores sabrán sacudirse tamaña inculpacion. Por lo pronto, este último recurso de que los redentores económicos de la Nacion echan mano, revela escasa confianza en la bondad de la obra.

Pero todavía los males no se han tocado muy de lleno. Las ventajas concedidas de balde á Francia no son hasta hoy de tal importancia que alarmen á todas las industrias y manufacturas españolas; al concedérsele no menos gratuitamente cuantas se han otorgado á Italia y Alemania será ella. Porque eso equivaldrá á ir á buscar deliberadamente, torpemente, sin ventaja para la agricultura, ni para la fabricacion, ni para nadie, el más grave de los conflictos de orden público.»

Lo mismo creemos. La política mercantil del Gobierno liberal está llamada á producir graves conflictos de orden público.

El Gobierno, con su proceder, se ha

hecho incompatible con todos los intereses nacionales.

A las Cortes toca ahora exigir responsabilidades, mandando á la barra á los Ministros que han comprometido los intereses del país.

\*\*\*

La soberanía arancelaria de España, reivindicada con tantos sacrificios por el partido conservador, ha sido comprometida por el Gobierno liberal, abriendo nuestro mercado á la produccion extranjera, á costa de los españoles.

«La Epoca» sigue su obra de responsabilidades, demostrando la ilegalidad del decreto que el lunes publicó la «Gaceta» con el «modus vivendi», y pide que sean llevados á la barra los Ministros que han aconsejado tal violacion constitucional

«En ese decreto—dice—va comprometido el porvenir. Porque aunque una reaccion potente y salvadora lograra anular tal decreto antes que la ruina de España se consume por la explotacion codiciosa de los extranjeros, á quienes se entrega; aunque pudiera restablecerse el régimen benéfico y protector á que ninguna Nacion quiere renunciar, aunque nos obliga á renunciar á nosotros, la confianza no renaceria, los capitales recelarían, los temores de nuevas, súbitas, inverosímiles y atrevidas destrucciones, atropellos y golpes de Estado asaltarían á los hombres de negocios, y las Naciones extranjeras, enseñadas á vencer y arrollar Gobiernos débiles y acomodaticios, pondrían todo género de obstáculos á un Gobierno que, con la conciencia de sus altos deberes, supiera defender, como hizo el conservador, los intereses de la Patria.

Tan grandes, tan hondas, tan irremediabiles son las consecuencias de la violacion constitucional publicada en la «Gaceta» de anteayer, que ha entregado, sin precio, al extranjero, la soberanía arancelaria de España.»

Los conservadores irán, pues, á las Cortes á discutir la obra arancelaria del partido liberal, como cumple á sus deberes de monárquicos y á su honor como españoles.

\*\*\*

Los posibilistas de Madrid han dirigido un manifiesto circular á los Comités de provincias, pidiéndoles su concurso para la reconstitucion del partido republicano-histórico sin el señor Castelar.

Los hechos han venido á justificar nuestras dudas y recelos, cuando se anunció por los liberales la adhesion á la Monarquía del partido posibilista. Esa adhesion no se ha conseguido. El Sr. Castelar podrá haberse retirado á la vida privada para ejercer desde su retiro un protectorado oneroso sobre el partido liberal. Los huestes posibilistas no se someten.

Así lo declara el manifiesto circular del comité histórico de Madrid en estos términos:

«Nosotros nos quedamos donde estábamos, con la gloriosa bandera posibilista en nuestras manos. siendo tan republicanos y tan gubernamentales como siempre, y como siempre resueltos á exclamar: «somos los que fuimos y seremos lo que somos.» Así nos lo imponen nuestros convencimientos, y así nos lo aconseja en su testamento político nuestro Emilio Castelar, que al notificar su retirada de la vida política, nos dice bajo su firma: «continuaré apartado de esta Monarquía reinante, porque me lo exige mi honor»; frase que para nosotros tiene toda la fuerza de un mandato, por no ser posible ni aun sospechar, que él considere honroso en nosotros lo mismo que estimaria deshonesto haciéndolo él.»

Despues de todo, consideramos lógico el proceder de esos republicanos posibilistas.

Si el Sr. Castelar no considera honroso servir á la Monarquía, si el señor Castelar ha dicho esto bajo su firma, «¿con qué derecho quiere obligar á sus correligionarios á que acepten lo que él rechaza como caso de honor?»

Estamos, pues, enfrente de otro fracaso del partido liberal. Si los posibilistas que han seguido los consejos del Sr. Castelar no hacen declaraciones explícitas de su adhesion á la Monarquía; si no vienen actos públicos que confirmen su ingreso en el partido liberal como monárquicos, la opinion tendrá derecho á considerarlos como políticos peligrosos, y los monárquicos cumplirán con su deber rechazándolos como enemigos.

\*\*\*

«El Globo» se complace en zaherir á los republicanos de la coalicion, copian-do las declaraciones hechas por el señor Pi y Margall en el último número de «El Nuevo Régimen», contrarias á la coalicion.

El Sr. Pi y Margall se pronuncia en contra de las uniones permanentes, porque enervan, dice, á los partidos que las forman, y combate la union de los partidos republicanos, sosteniendo que es de todo punto innecesaria, sino perjudicialísima.

«El Globo» levanta acta de estas declaraciones, diciendo que desde el primer día de la coalicion habia previsto su fracaso.

\*\*\*

El Presidente del Consejo, segun «El Herald», ha manifestado á sus amigos su programa para el porvenir, que puede sintetizarse en lo siguiente:

1.º Reunion de las Cortes del 10 al 12 de Febrero, para dar tiempo al regreso de la embajada extraordinaria encargada de poner término definitivo al conflicto de Melilla.

2.º Presentarse á las Cortes con el

mismo Gobierno, en la misma forma que hoy está constituido, es decir, sin proveer la cartera vacante.

3.º Que cada Ministro responda de su obra, pues habiéndose realizado en los departamentos mas importantes reformas de trascendencia, cree que deben estar en el banco azul sus autores para defenderse de los cargos que resulten.

4.º Hacer la convocatoria á fin de este mes, despues que haya dado cuenta personalmente á la Reina de todo lo ocurrido, y muy principalmente de las noticias que desde Marruecos comunicó al Gobierno el general Martínez Campos.»

«El Herald» no garantiza este programa, y hace bien, porque se expondría á perder.

Aquí solo cabe exclamar:  
¡Dios sobre todo!

## Los anarquistas en Barcelona

### TRANQUILIDAD

El descubrimiento de los planes anarquistas, la desorganizacion de sus tenebrosos centros y la prision de los dinamiteros contribuyen á que renazca la tranquilidad turbada por los últimos lamentables sucesos.

Los sitios públicos están concurridísimos. Los teatros están llenos por la tarde y por la noche.

### ANÓNIMOS

A pesar de los anónimos en los cuales se amenaza con volar por medio de la dinamita importantes establecimientos, éstos han estado llenos de gente y se han hecho en ellos numerosas compras de artículos propios de las fiestas actuales.

### SUSCRICION POPULAR

Parece indudable que se abrirá una suscripcion popular para ofrecer un valioso presente al gobernador por la brillante campaña que ha hecho en pro de la tranquilidad pública.

En diferentes círculos se aseguraba hoy que importantes comerciantes é industriales han tomado la iniciativa para realizar el pensamiento de obsequiar al Sr. Larroca.

### EL ANARQUISTA NAVARRO

Se dice que se ha decretado judicialmente la libertad del presunto anarquista Navarro.

Esto debe tener algún fundamento, pues me consta que salió de la cárcel por orden del gobernador, á cuya disposicion queda.

Según version que considero autorizada, se atribuye á Navarro la asistencia á la reunion que los anarquistas celebraron en la cervecería de Talara cuando acordaron asesinar al general Martínez Campos.

También se dice que formó parte del grupo que intentó violar la sepultura de Pallas.

Se asegura que acompañó á Salvador hasta el piso segundo del teatro antes de que aquél arrojara las bombas, y que salió después apresuradamente por la puerta accesoria del Liceo que da á la calle de San Pablo.

Parece que todas estas acusaciones se desprenden de las declaraciones hechas por los compañeros de Navarro y de lo que éste mismo dijo en presencia de la autoridad gubernativa.

### LA MUJER DE SALVADOR

«El Noticiero Universal» dice, sin responder de la version, que Antonia, la mujer de Salvador, estaba enterada de todo, á pesar de haberlo negado todo.

Cuenta que Salvador se marchó de casa la mañana del día en que se cometió el atentado, estando ella ausente.

Salvador dejó su hija confiada á unos vecinos y salió con el almuerzo envuelto en un pañuelo, diciendo que iba á trabajar á San Feliú de Llobregat.

Al cabo de ocho días volvió Salvador con garibaldina nueva y doce pesetas, que, según manifestó, eran el resto de los jornales que había ganado.

Desde entonces se encerró en casa sin salir para nada, mostrándose taciturno y desasosegado. Devoraba los periódicos y se mostraba en extremo cuidadoso de su hija.

Cuando Antonia, extrañando la pasividad de Salvador, le hacia alguna observacion, el dinamitero contestaba que habian acabado de padecer, porque cuanto necesitaba se lo proporcionaban sus compañeros, que también le anticiparian fondos cuando quisiera huir al extranjero.

Como Antonia le dijera que extrañaba tanta proteccion, él la hizo callar, diciendo:

—«Los amigos son para las ocasiones.»

Parece que Salvador continuó así hasta el 8 de Noviembre.

En este día, y en el momento en que Antonia aseaba su vivienda, y Salvador leía los periódicos, éste se levantó azorado, tembloroso y descompuesto, exclamando:

—Es preciso que huya, pues preso Fulano puede comprometerme.

Entonces Antonia le preguntó cuál era la causa de su inquietud.

Salvador contestó á su mujer diciendo:

—Es que yo soy quien tiró dos bombas y causó tantas víctimas en el Liceo.

Creyendo que Antonia no le habia entendido, fué más explícito y refirió punto por punto cuanto habia hecho.

Entre otras cosas, describió el espectáculo que presenció despues de arrojar las bombas; refirió su escapatoria, realizada aprovechando la confusion que se produjo en el teatro, y manifestó que durante su ausencia se habia refugiado en casa de Sogas.

Antonia ignoraba cuál era el paradero de su marido, del que no tuvo noticias hasta que le prendieron en Zaragoza.

### OTRAS NOTICIAS

A pesar de cuanto se dice en contrario no es exacto, según mis noticias, que hayan sido entregados á la jurisdiccion militar los detenidos por consecuencia de los sucesos del Liceo.

Los presos en Monjuich continúan sujetos al tribunal ordinario, excepto Tomás Altet, autor de la explosion ocurrida en el cuartel de la Guardia civil de Villanueva y Geltrú.

Los que están encerrados en la fortaleza á disposicion del gobernador y del juez especial son treinta.

A veintiseis se les permite pasear todos los días durante dos horas en la plaza de Armas.

Codina, Cerezuela, Bernat y Sogas permanecen en el calabozo número uno.

## París 6 de Enero

De un periódico de París:

«Despues de haberse puesto de acuerdo el ministro del Interior y el de Justicia, han decidido obrar con rigor contra los anarquistas, y en su consecuencia se ha determinado practicar muchas operaciones en todo el territorio francés.

Anteayer, por la noche, se llamó á la prefectura á cincuenta y cuatro comisarios de policia de París y de sus contornos. Como siempre que ha habido convocatorias de este género, se ha ordenado que se guarde el mayor secreto.

Los mandatos de prision enviados á los comisarios, mandatos facultativos, no emanaban de los jueces de instrucion, sino que estaban firmados por el prefecto, en virtud del art. 10 del Código de procedimiento criminal.

En la region de París y de sus inmediaciones se han practicado unas sesenta pesquisas.

Entre las mas importantes citaremos la que se ha llevado á cabo en casa de M. Elias y de M. Eliseo Reclus, padre y tío de M. Reclus, en cuyo domicilio se habia practicado ya pocos días antes un registro. M. Pablo Reclus anda fugitivo.

M. Clément se ha presentado á las siete de la mañana en casa de M. Eliseo Reclus, en el bulevar del Port-Royal, n.º 72, y se ha incautado de varios papeles, de periódicos y de cartas. Se ha llevado consigo al Palacio de Justicia á M. Reclus, quien ha salido de allí al cabo de dos horas.

En casa de M. Eliseo Reclus, en Sévres, se han recogido también muchos papeles.

Por último, M. Clément ha ido con cinco agentes de seguridad pública á practicar pesquisas en las oficinas del «Père Peinard», en la calle de Orsel. Se ha recogido el «Almanaque del Père Peinard», que debia ponerse en venta esta mañana, así como el número de la semana.

El comisario tenia tres mandatos de prision, pero no ha podido cumplirlos por no haber encontrado á nadie.

En Suremas se ha practicado un registro en la imprenta de Mayeux, en que se compone y se imprime el periódico anarquista «La Révolte». Se han recogido dos paquetes de copias y formas del periódico.

Ayer por la mañana se practicaron pesquisas en Lion, á primera hora, en las casas de cincuenta anarquistas, á consecuencia de órdenes recibidas por la Prefectura de policia del departamento del Ródano. Por la noche se habia reunido á todos los comisarios de policia para recibir instrucciones de M. Richaud, y á las seis se estaban practicando minuciosas pesquisas en todos los barrios.

Se ha recogido una voluminosa correspondencia en casa de Sanlville, director del periódico anarquista «L'Insurgé», que no há mucho ha dejado de darse á luz. Se han encontrado muchas cartas que indican que Sanlville estaba en relaciones regulares con los anarquistas refugiados en Lóndres y en Suiza.

En casa de todos los demás anarquistas se han recogido también papeles, cuyo exámen no se ha efectuado aún.

No se ha molestado á los oradores conocidos del partido por considerárseles poco peligrosos. Por lo demás, varios de ellos, según se dice, pertenecen á la policia.

Entre los que han sido reducidos á prision mentaremos á un pasante de notario, anarquista militante, el cual en el acto de prenderle ha exclamado: «¡Y se estrañará que haya explosiones!» Otro es conferenciante de filosofía en una institucion, y otros pertenecen á la clase obrera. La mayor parte han sufrido condenas por delitos de derecho común.

En Saint Etienne muchas idas y venidas del tribunal indujeron á suponer anteayer, por la noche, que iban á tomarse disposiciones graves, mas nada se ha traslucido.

En la mañana de ayer, á primera hora, se practicaron pesquisas en las casas de los anarquistas militantes de la ciudad, y á consecuencia de ellas se procedió á la prision del compañero Ricard, obrero tipógrafo, al cual se llevó maniatado á la casa de detencion.

## Telegramas

París 9.—Buenos Aires.—La escuadra insurecta brasileña continua anclada en Deterro. El almirante Mello está muy enfermo.

Chicago.—Se ha declarado un incendio en los edificios de la Exposicion, habiendo sido destruido por las llamas el Casino.

París 10.—Roma.—El periódico el «Parlamento» anuncia que el general Morra mandará distribuir entre los campesinos sicilianos las tierras comunales y señoriales, mediante el contrato de aparceria.

Durante el mes de diciembre último los ingresos de aduanas han disminuido en cantidad de siete millones de francos.

París 10.—Rio Janeiro.—Se ha publicado un nuevo manifiesto del almirante Saldanha declarando apócrifo el anterior á favor de la monarquía y añadiendo que el general Peixoto es un tirano militar y que el pueblo debe derribar á los jacobinos y establecer sólidamente una república civil.

Han ocurrido desórdenes en Pernambuco, Para y Ceara.

## Gacetilla

Hemos recibido para su insercion el siguiente escrito de nuestro amigo y paisano Sr. Amengual, en el que renuncia la presidencia del «Asilo Naval» establecido en Barcelona, cargo que venia desempeñando desde la fundacion de tan benéfico establecimiento:

«Después de algunos años de venir exponiendo ante las bondadosas personas que cooperan al cuidado y sostén del «Asilo Naval», el deseo de retirarme de la presidencia de esta benéfica institucion de carácter marítimo, me hallo en el caso de hacer público que desde esta fecha me considero libre de mis atribuciones al frente de tan bella obra de caridad; pues he renunciado espontáneamente la direccion especial que venia asumiendo en esta simpática beneficencia.

El sacrificio y la constante abnegacion que requiere el cumplimiento de tan modesto como laborioso cometido,

exige un temple de ánimo superior á mis debilitadas fuerzas; y este es el principal motivo, entre varios, que no me permite soportar por más tiempo la pesada carga que implica esta presidencia; teniendo la seguridad, empero, que á pesar de tales circunstancias, no queda desamparado este flotante albergue de la orfandad; pues con legítimo orgullo, por ser el único de su clase en España, sabrá conservarlo en su renombrado puerto la generosidad y filantropía de los barceloneses, sin dejar de prestarle su valioso apoyo otros elementos del resto de la nación que aman la caridad en la mar, y cuyo principal factor lo constituye la Compañía Trasatlántica.

Solamente es de sentir que todavía subsistan algunas, aunque muy contadas entidades, que dejan de prestar su apropiado concurso á este característico establecimiento de refugio para la niñez, sin distinción de Provincias, conocido bajo la pura denominación de «Asilo Naval».

Ha de manifestar, por último, el firme, que su deseo y esperanza es, que venga otra persona con mayor abnegación, si cabe, de la que humildemente alcanzan sus facultades, á sustituirle al frente de esta honrosa y humilde institución.—Barcelona 8 Enero 1894.—E. Amengual.»

La Administración de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular en el periódico oficial á la que acompaña un modelo de la cuenta que deben remitir los ayuntamientos y la Diputación provincial á la expresada Administración, en la que consten los gastos y los ingresos efectuados durante el segundo trimestre del presente año económico.

El ministro de la Guerra ha dirigido una circular manifestando que, próxima la época en que cumplen los seis años de servicio activo los individuos que corresponden al reemplazo de 1887, se ha dispuesto causen baja en sus respectivas situaciones y alta en la de segunda reserva.

El vapor «Puerto-Mahon» desembarcó en Málaga el lunes último, al Capitan Ariza, una compañía de cazadores de Cataluña y varios soldados del regimiento de San Fernando.

El día nueve del corriente obtuvo en Cartagena el título de maquinista naval el joven D. José Vila, hijo de nuestro querido amigo D. José Vila y Prieto de Villacarlos, á quien felicitamos como igualmente al agraciado.

Por el Sr. Inspector y agentes de Vigilancia ha sido detenido un joven procedente de Alcadia y llegado hoy á esta ciudad, por haber sido reclamado por su familia.

La Sociedad Filantrópica del casino «El Consey» presentó ayer á la Delegación del Gobierno, un nuevo Reglamento para el régimen de dicha sociedad.

El vapor «Nuevo Mahonés» ha sido portador de 800 granadas de 12 centímetros, 515 de 16, 2 juegos herramientas y planchería, un marco de madera y una cureña, pesando en junto 81.952 kilogramos, con destino al Parque de Artillería de esta Plaza

Ha publicado la Gaceta una real orden declarando que la Gramática y Ortografía de la Real Academia Española es obra de texto obligatoria y única para estas materias de la enseñanza pública.

Telegramas de Palma:

«Menorca» llegado felizmente á las tres cuarto, travesía bonanza y calma.—Cardona.»

«Cámara» llegado tres cuarenta minutos mañana con toda felicidad.—Estela.»

La suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excelentísima Diputación provincial, con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños, ascendía el sábado día 6 á la suma de 15.716'57 pesetas.

Hemos recibido un ejemplar del informe emitido por la Comisión inspectora de viveros y plantaciones de vides americanas, creada por la Excm. Diputación provincial de Barcelona por acuerdo de 3 de Febrero de 1892.

En dicho informe se exponen multitud de trabajos llevados á cabo para el estudio y mejoramiento de las referidas plantaciones, ofreciendo riqueza de datos llenos de interés para los viticultores.

El viernes último, el señor Gobernador civil D. Victoriano Guzmán, acompañado del Vice Presidente de la Comisión de Monumentos, el Sr. Quadraño, del Secretario Sr. Ferrá, del Notario Sr. Masanet y dos oficiales de la Sección de Fomento, dando cumplimiento á la Real orden de 20 de Noviembre último dió posesión del ex-convento de San Francisco al P. Rector de los Escolapios, establecidos en Palma.

Lo celebramos, pues por tal medio podrá evitarse la ruina de aquella joya del arte, declarada monumento nacional.

Pasajeros llegados en el vapor-correo «Menorquin», fondeado á las diez y media de esta mañana:

DE BARCELONA

D. José Martínez; Juan Costa; Rafael Vives; Rafael Fernández; Cándido Reyné; Domingo Pastor; Francisco Escocet; Sebastian Espineta; Manuela Cervero; Antonio Yaconeli y 3 más; Juan Arguimbau, y Teodoro Ladico.—Total, 15.

DE ALCUDIA

D.ª Antonia Leon; Eduardo Faynes; Pedro Mir; Rafael Lliteres; Margarita Pons; Juan Balaguer, y Antonio Moner.—Total, 7.

Idem id. en el vapor «Nuevo Mahonés», fondeado á las once y media.

DE BARCELONA

D. José Domenech; Francisco Amat; Antonio Canals; Guillermo Casaus; Carlos Abadía; Luisa Pallicer; Josefa Pallicer; Carlos García; Un individuo tropa; Ricardo Chivarria; Esteban Creus, y Francisco Thomas.—Total, 12.

DE ALCUDIA

D.ª María Servera; Magdalena Torres; Miguel Caldentey y hermano; Sebastian Marqués; María Miguel; José Guasch; Lola Simó; Eduardo Simó; Francisco Tomás y Juan Mesa; Francisco Ervaner, y Catalina Ferrer.—Total, 13.

## Calendario

Sale el sol 7 h. 20. Pónese 4 h. 57.  
1873.—Muere en Madrid Bravo Murillo S. Higinio papa y mártir.  
Santo de mañana.—S. Victoriano y S. Benito abad y confesor.

\*\*\*  
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desamparados en San Antonio.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 11

De Barcelona y Alcadia vapor-correo «Menorquin» Capitan D. Bernardo Cabot con 24 trips. 22 pas. efectos y la correspondencia.

De Barcelona y Alcadia vapor «Nuevo-Mahonés» Capitan D. Tito Ginart con 22 tripulantes 25 pas y varios efectos.

## Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 30 Diciembre.—1 buey, 507, kilos, Torra del Rey Nova; 1 vaca, 164, Llucaqueuba; 1 id., 155, Es Beñul; 1 ternero, 153, Turrauba Nou; 1 ternera, 131, noria de Mercadal; 2 carneros, 22, Barberrosa; 4 id., 45, Turrubet; 2 id., 18, Mungofra Vey; 6 id., 76, 5 de la estancia Cugalló y 1 de Palma; 2 id., 22, Binixica Nou, y 13 cerdos, 909.

Día 31.—1 vaca, 144 kilos, Palefengué de Victory; 1 ternero, 139, Turrauba Nou; 1 carnero, 19, Santa Medrona; 2 cabras, 31, Sant Antoni, y 4 cerdos, 160.

Día 1.º Enero.—1 vaca, 145, kilos, Bartolomé Pons (Alayor); 4 carneros, 45, 3 de Refal Vey y 1 de Egipto, y 2 cerdos, 207.

Día 2.—1 vaca, 204 kilos, Bartolomé Olives; 1 id., 161, Refal Nou; 1 id., 161, Se Turreta; 1 ternero, 183, vergel de Cuteinet; 4 carneros, 39, 2 de Egipto y 2 de Algendar de Pedro, y 17 cerdos, 1.859.

## Sociedades recreativas

CÍRCULO MENORQUÍN

El día 16 del corriente, sábado de San Antonio Abad, se dará en el Principal la ópera «Cármén» por cuenta de este casino. La lista de suscripción obra en Conserjería.—La Junta de Gobierno.

\*\*\*  
El domingo próximo habrá baile en los salones de dicha Sociedad empezando á las ocho y media.—La Comisión.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 10.—10'20 m.

Melilla.—Las kábilas fronterizas proyectan enviar una embajada á España al objeto de establecer las bases de una completa sumisión y reconocimiento de nuestros derechos.

Madrid 10.—2'40 t.

Ha fallecido la hija del Sr. Capdepon.

El ministro de la Guerra ha firmado el nombramiento del Sr. Moltó para la Capitanía general de Leon,

y el pase á la reserva para el señor Morales Rios.

Madrid 10.—10 n.

París.—Sigue el proceso contra el anarquista Vaillant, quien ha permanecido sereno durante el interrogatorio, ha defendido las teorías anarquistas y ha explicado como fabricó las bombas, manifestando que su deseo era herir solamente á los ministros y diputados.

Después de los discursos del Fiscal y defensor el Jurado le ha condenado á la pena de muerte.

Madrid 10.—10'10 n.

En la Redacción del periódico «El Tiempo» se ha dado un banquete en que el Sr. Silvela ha brindado por la monarquía, y ha declarado á sus amigos que la verdadera política es patria y por la patria.

Asegúrase que mañana se firmarán los ascensos y recompensas propuestas para los que se distinguieron en la guerra de Melilla, ascendiendo á Teniente general el general de Brigada Sr. Macías.

Madrid 10.—10'15 n.

Ha marchado á Melilla el hijo del general Martínez Campos.

Los Sres. Moret y Montero Rios han marchado á Sevilla.

El Sr. Gamazo ha comenzado la confección de los presupuestos.

El Sr. Lopez Dominguez dice que el Gobierno no sabe nada respecto de la venida á España de una embajada marroquí.

Madrid 10.—10'25 n.

Se ha fijado el día ocho de Febrero para la apertura de las Cortes.

Parece que el Gobierno no considera á Rusia con iguales condiciones que las naciones que tienen pactados tratados de comercio con España.

Madrid 11.—1'35 madrug.

Concédese importancia á la conferencia celebrada por los embajadores de Inglaterra, Austria y Alemania, diciéndose que está relacionado con una grave cuestión.

Encuétrase gravemente enfermo el poeta Sr. Campoamor.

Madrid 11.—2'25 madrug.

La prensa adicta al Sr. Ruiz Zorrilla publicará hoy un manifiesto de éste en que conceptúa vergonzosa la solución dada al conflicto de Melilla y censura los tratados de comercio últimamente concertados: promete protección al comercio, á la industria y al ejército, moralidad para la administración y extirpar hasta el aniquilamiento el anarquismo: elogia mucho al Papa Leon XIII y al clero español; y se declara en sentido pronunciadamente revolucionario.

Imp. de M. Parpal

# LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVIGACION

## VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA

Saldrá el domingo próximo 14 del actual para dichos puntos el vapor-correo

# MENORQUÍN

su capitán Don Bernardo Cabot, admitiendo carga y pasajeros

Despacho: Sres. Goñalons, Carreras y Compañía, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres. Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona.

## Sociedad Mahonesa de Vapores

Para Alcudia y Barcelona

Saldrá el próximo domingo 14 del actual á las 8 de la mañana el vapor

### NUEVO-MAHONÉS

su capitán D. Tito Ginart, admitiendo carga y pasajeros.

Despacho: Infanta, 24.

Se participa al público para conocimiento de los Sres. Cargadores y pasajeros que el vapor MENORCA seguirá saliendo por ahora de Palma para este puerto los lunes de cada semana efectuándolo á las cinco y media de la tarde, y de Mahon para Palma los miércoles á las cuatro de la tarde.

Mahon 11 Enero 1894.—La Administración.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon del próximo vencimiento de 1.º de Abril 1894, de los Billetes Cuba y 4 por 100 Exterior, á precios ventajosos

Mahon 11 Enero de 1894.—Goñalons, Carreras y Comp.

## Casino EL PROGRESO

El próximo sábado 13 del corriente tendrá lugar una escueta función, poniéndose en escena un audaz drama, tocando en sus intermedios la banda que dirige D. Esteban Bagur, terminando con baile de Sociedad.

A las ocho y media en punto.  
San Luis 9 Enero 1894.—La Comision.

## Subasta

El próximo lunes día 15 del actual á las once de la mañana se venderá en licitación pública y en la plaza de la Constitución de esta ciudad las fincas pertenecientes á D. Teodoro Sturla y Saura, que son:  
1.º Un vergel situado en la llanura de la fuente de San Juan, de cabida de tres cuarteras semilla de cañamo, tierra regadía y cinco almudes tierra secano, bajo el tipo de 16.000 pesetas.

Y 2.º Una casa situada en esta ciudad calle de la Infanta núm. 74, con dos almacenes contiguos, bajo el tipo de 21.000 pesetas.

Las condiciones de dichas ventas obran en poder del pregonero público Cipriano Blanco.

## Para alquilar

Los bajos de la casa núm. 16, cuesta de Deyá. Informarán en la misma.

## Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 1 de Mahon.

### 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Enero.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas distribuyéndose 1501 premios importantes 1.050.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	140.000
1 de	70.000
1 de	35.000
2 de 10 000	20.000
3 de 6.000	18.000
5 de 3.000	15.000
1187 de 500	593.500

99 aprox. de 500 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el primer premio 49.500

99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el segundo premio 49.500

99 de 500 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio tercero 49.500

2 aprox. de 3.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 6.000

2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 4.000

1501 1.050.000

Mahon 11 de Enero de 1894.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.



## Ensaimadas

al estilo de Mallorca se confeccionan con el esmero que tiene acreditado, la Panadería de la Real Casa, de José Sintes Saura, Plaza del Retiro.

Avisando, se sirven á domicilio

## Hojas de servicio

## Libretas de alquiler

## Listas de embarque

## Declaraciones de contribucion.

## Certificados de origen

## Fes de vida

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

## En venta

Lo están las casas de la calle de San Sebastián núms. 43, 45, 47 y 49 que dan de alquiler anual 288 pesetas y se darán por la cantidad de 4 000 pesetas: para informes dirigirse á la calle de Gracia número 129.

## En venta

El predio llamado el FURÍ DE BAIX del término de Ciudadela, perteneciente á la herencia de D.ª Juana Riola y Carreras. Libre de todo gravamen.

Y la casa calle de Anuncivay núms. 6, 8 y 10 de esta Ciudad.

Informará del precio y condiciones el abogado D. Juan J. Vidal (San Jorge, 27).

## Para vender

Lo están las casas recién construidas de la calle de Sta. Eulalia números 60 y 61: otra sin numerar y otra número 46 B. compuesta de cochera y local para caballería. Para su ajuste en la misma calle n.º 46 B.

## Para vender

Lo está la casa de la calle de la Plana número 13 y 15. Para informes, calle del Carmen número 35

## MANZANILLA

Vino generoso especial, tónico y aperitivo de cuatro años.

2'25 PESETAS BOTELLA  
A. BLANC, BASTION, 33

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras**.

# RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **E. FORMIGUERA Y C.ª**  
Tallers, 22.—Barcelona

DEPÓSITOS: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintes, Sra. Viuda de Bofill, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernández; y en la Droguería de los Sres. Valls y Pons.

## Para vender ó alquilar

Lo está la casa de la calle de Gracia número 47. Informes en el núm. 46 de la misma calle.

## Huéspedes

Se desean para comer ó dormir ó para ambas cosas. Darán razon. Cuesta de Deyá núm. 30

## Picadero

El que se halla establecido en la calle de Sta. Escolástica (Vilanova), á cargo de don Cristóbal Pons y Mascaró, abre de nuevo la escuela de equitación, donde encontrarán, á la par que útil recreo, esmerado servicio, los aficionados de uno y otro sexo que deseen concurrir á dicho centro de equitación.

Informes, calle Sol, 19, Herreñía de Garriga.

# TEATRO

COMPANIA DE OPERA ITALIANA

BAJO LA DIRECCION DEL MAESTRO BELLISIMO

## FUNCION A BENEFICIO

DE LOS

## ESTABLECIMIENTOS MUNICIPALES DE BENEFICENCIA

para el lunes 15 de Enero de 1894

Se pondrán en escena los cuatro primeros actos de la grandiosa ópera del Mtro. Meyerbeer,

# LA AFRICANA

desempeñada por las Sras. Filibert, Wermez, Rossini y los Sres. Bugatto, Romeu, Visconti, Borrás, Rey, Canos, etc. etc.

En el intermedio del primero al segundo acto la contralto Sra. Calvera cantará al piano acompañada por el Sr. Bellissimo, la romanza del primer acto de la ópera

# MIGNON

En el intermedio del segundo al tercero los niños asilados en la Misericordia cantarán el coro

# LA CARIDAD

Y en el intermedio del tercero al cuarto la triple Sra. Tarsi cantará al piano la romanza del tercer acto de la grandiosa ópera

# AIDA

A las ocho.

### —PRECIOS—

	Ptas.
Palcos primer piso . . .	8'00
Id. platea . . .	6'00
Id. segundo piso . . .	4'00
Id. tercer piso . . .	2'00
Butacas . . .	1'00
Sillas . . .	0'50
Entrada . . .	0'50
Media entrada . . .	0'30

NOTA.—En obsequio al objeto benéfico de la funcion el tenor Sr. Bugatto se encargará del papel de Vasco en «La Africana».